

その2

くとお父さんは、あんぐりと口を開けて顔を見合させた。こつちだつて「ぎやー」と叫びたいぐらいだ。ほら、サスペンジング研究所でドラマとかでよくあるじゃない?殺したと思つていた人が実は生きていて、いきなり犯人の前に現れるっていうの。まち「ロクなことをいわんやつちやな」つていわれそうだけど。

「やつぱりわざとやつてるだろ」という気がする。「やつぱりわざとやつてるだろ」という氣がする。

「さかり愉快になつたぼくは、があがあ寝てゐるねこを見て、「あれ?」と思つた。

「ねえねえ」ぼくはまだ呆然としているお父さんの腕を引つぱつた。「首輪しているよ、あのねこ」「本当だ」お父さんも驚いたみたいだつた。「前はしてなかつたよな、あんなもの」

「してなかつたよ。誰かに飼つてもらえたのかな」「そうだらうな。誰かの飼いねこつてことになると……」お父さんはにやつと笑つた。

「勝手に捨ててきたりしちや、いけないよなあ、そりや」せつかくの日曜日が、またフモウな闘いでつぶれるかと思つて、ぞつとしていたんだらう。

ぼくはもう一度、ねこをしげしげと見やつた。見れば見るほど、やつぱり不細工でデブだつた。お父さんも同じことを思つたのか、「こんなドラねこを飼うなんて、ずいぶんとキトクな人もいるもんだなあ」とつぶやいて、テレビの続きをるために居間に戻つていつた。

一人残されたぼくは、ねこの首輪を見ているうちに、いいことを思いついた。ノートを小さく切つて、鉛筆でこう書き付けたのだ。

このねこのなまえはなんですか?

紙を細長く折りたたみ、首輪が二重になつたところに押し込んでおいた。

ねこは逃げもせず、ごろりと寝返りをしただけだつた。

何日かたつて、またあのねこがやつてきていたとき、とつつかまえて首輪を調べてみた。すると、ぼくが入れたものとは明らかに違う紙がはさまつている。

じきじきしながら紙を開いた。するとそこにはただひと言、こう書かれていた。

モノレールねこ

ぼくがフランス人だつたら「ブラボー」と叫ぶところだつた。
なんといふ素晴らしいセンス! どうしてモノレールかなんて、わざわざ説明してもらうまでもない。屏の上に坐つて、両脇から垂れた脂肪でがつちり屏をつかんでいる姿は、まさに「モノレール」以外の何物でもないじやないか?

すつかり感銘を受けたぼくは、もうひとつ素朴な疑問を書いた紙を首輪にはさみこんだ。

どうしてこのねこをかおうと思いましたか?

数日後、返事が來た。

くびわはつけたけど、うちでかつてゐるわけではありません。ノラだと、保健所につれて行かれることがあるつてきいたから、おこづかいでくびわをかつてあげたのです。女の子だから、赤いくびわ。

ぼくは感じ入つてしまつた。なるほど、ノラだと箱に詰められて河原に捨てられたりもする。首輪さえつけていれば、近所の誰かが飼つていてるんだと思つて、誰も手出しできなくなる。

こいつひよつとして、シャーロック・ホームズみたいに頭のいいやつかも。
⑥ぼくの興味はいつの間にか、モノレールねこから手紙を書いた相手の方に移つていた。

ぼくはまたもやノートを切り取り、手紙を書いた。

いいわすれていただけど、ぼくは谷山小学校の五年生です。きみはどこの小学校ですか?

サトル

もしかして、同じ谷山小学校だつたりして手紙の文字からいつて、相手も小学生だとは思つてゐた。あのかしこさからして、五年か六年だらう。だつたら同じクラスの誰かつてことも、ありえるわけだ。

次の日、じきじきしながらクラスの連中を見回したけど、ぼくの熱い視線に応えるやつは誰もいなかつた。

(加納朋子『モノレールねこ』文春文庫 より)

問1 線部 a～g のカタカナを漢字に直し、漢字にはその読みをひらがなで書きなさい。

問2 線部①の「あのねこ」とはどんなねこですか。初めから***の部分までわかる範囲で、七十字以内で書きなさい。(句読点も一字に數えます)

その3

問

——線部②「親のカタキみたいに」という比喩の内容として適当なものを次の中から一つ選び、その記号を答えなさい。

ア

怒りの気持ちをおさえられず体をぶるわせて
憎しみがこもつていると思えるほどはげしく
才だれもが同情できるくらいあからさまに

イ 自分が腹を立てているとみんなにわからせるために

エ 悲しみとくやしさのあまり力が入らずに

ウ 嫉しみがこもつていると思えるほどはげしく

オ だれもが近づかないほど変わっていること。

問

さくらの個別指導(さくら教育研究所)——線部③で、ぼくが「あちやーと思つた」のはなぜですか。百二十字以内で書きなさい。(句読点も一字に數えます)

——線部④「ぼくの感じているやましさ加減」とはどういう意味ですか。五十字以内で書きなさい。

(句読点も一字に數えます)

問

6 ——線部⑤の「キトク」とはどんな意味ですか。適当なものを次の中から一つ選び、その記号を答えなさい。

ア 病気が重く生命にかかわること。

イ 心がけがよく感心なこと。

ウ すでに手に入れていること。

エ だれも近づかないほど変わっていること。

問

7 ——線部⑥「ぼくの興味」が「ね」から「手紙を書いた相手」に移つていつたのはどうしてですか。八十字以内で書きなさい。(句読点も一字に數えます)

二、次の文章をよく読んで後の問いに答えなさい。

人間が生きていく、「という」とは、そのつど何かを選び・それ以外を捨てていく、ということである。それに比べると、動物の生は、かなり単純である。腹をすかした蛙は、餌がaシヤを横切つたら、とっさに舌をのばして捕食する。餌の存在が認知されたら、とっさに舌がのびる。これは、進化の過程のなかで蛙の体にインストールされたプログラムによる自動的な動きであつて、そこには選択の余地はない。

たしかに、人間の生にも、そうした自動的な行動はありうる。餌が目に入つたら、いいも悪いもなく自動的に手がのびて、とにかく口に入る。強制収容所の囚人や、密林を敗走する敗残兵が、飢餓の極限にまで追いつめられたときに、こうした自動的な行動が生じる。しかし幸いなことに、それが人間のbジョウタイなのではない。

腹をすかした人間が、食べ物を目にしたとき、まず生じるのは、複数の選択肢の集合である。すぐ全部を食べる、あるいは半分食べて残りを自分のためにとつておく、あるいは残りを他の人にあげる。食べるにしても、そのまま食べる、あるいは煮て、あるいは焼いて食べる……。私たち人間は、そのつど、こうした複数の可能性を前にして、「他のようにもできるのだが、いまはこうする」という仕方で、たつた一つの選択肢を選ぶ。生きる「という」とは、ある可能性を選んでそれを現実と化し、それ以外の可能性を非現実へと葬り去ることに他ならない。

もし何ら選択の余地もなく、文字通りに自動的に振る舞つているのなら、「どういう理由で、そうするの?」と問うことは意味をなさないし、問われたとしても答えようもない。しかし、何も考えずに右から二番目のレジに並んだときでさえ、「なぜ他のレジでなく、あのレジに並んだの?」という問は、完璧に有意味である。

このように私たちは、どこまで意識している・いないにかかわらず、①極限状態を別とすれば、そのつど複数の選択肢の中から、一つを選んで他を捨てるによつて生きている。そして、こうした選択は、それが選択であるかぎり、なんらかの選択の基準・比較のcシャクドのもとで行われている。もちろん、比較・選択の基準は唯一ではないし、つねに明瞭に意識されているわけでもない。しかし、「なぜ他のようにでなく、このように?」という問が有意味であるといふことが示しているように、私たちの選択は、そのつどなんらかの基準の上でなされている。

このことを物語つてているのは、「ああするよりも、こうするほうがいい」という語法が、私たちのコミュニケーションにおいて不可欠だ、という事実である。「こうするほうがいい」と話されるときには、どこまで意識されているか、いかは別として、なんらかの基準に照らして選択する、といふことがなされていて。

素粒子や α 波の話をすべて抜き去つても、あるいは関ヶ原の合戦やフランス革命の話が封じられても、私たちの日々のコミュニケーションが滞ることはない。しかし、「ああすると、こうするのとでは、こうするのがいい・わるい」という、「いい」の語法が抜き去られたなら、私たち人間のコミュニケーションは、たちどころに滞る。

「いい・わるい」という語は、気分や天気、あるいは景気、製品・プログラムから、人の行い、人柄、ひいては法律や

その4

制度などなど、あらゆるものごとにかんして用いられる。また、何にかんして言われるのかに応じて、「いい・わるい」という言語の適用の基準は異なつてゐる。時計のよしあしが問題になるときの「いい・わるい」の基準は、税制のよしあしや、人柄のよしあしが問題になるときは、まったく違う。

氣分や天氣について「いい・わるい」が言われるときには、「快い・不快」というのとほとんど区別できない。幼稚園か指導のよしあしが問題になるときは、まつたく違つた。
いわるい」は、「快くさせる・不快にさせる」という言葉に置き換える。

※ こう考へてくると、景気や製品あるいは人柄や制度にかんしても、「いい・わるい」の判断は、最終的には「人々のニーズを満たして快を与える・与えない」という区別に帰着しうるよう思えるかもしない。じつさい快樂主義と呼ばれる立場に立つ哲学者・倫理学者は、そう考へてきた。たしかに、こうした考へ方には一定の説得力はある。人間は、快を求め・不快ないし苦痛を避ける。この※命題は、否定しがたい。しかし、それだけをもとにして、「いい・わるい」はすべて快苦に帰着する、と主張するのは、□ウ早計である。

その理由は、「こうである。「いい・わるい」はすべて快苦に帰着する、と主張するためには、ひとが、どちらか一方を「よい」選択肢だと選ぶときには、必ずや、その選択肢によつてはじめて可能となる快がある、と言わねばならない。しかし、そう断言するの簡単ではない。□エ、マザー・テレサは、修道院で瞑想にふけるよりも、路傍に横たわるホームレスの重病人に寄り添うほうがいい、と考えた。もし、「いい・わるい」がすべて快苦に帰着するのなら、彼女がそう選択したのは、瀕死のホームレスに寄り添うほうが彼女にとつて快かつたからだ、ということになる。

この伝で行けば、ソクラテスが脱獄するより毒杯を仰ぐほうがいい、と考えたのも、そうすることが彼にとつて快かつたからであり、イエスがエルサレムにとどまつて捕縛されるほうがいい、と思ったのも、そうすることが彼にとつて快かつたからだ、ということになる。これはあまりにもランボウな話である。

もちろん「快・不快」という言葉の意味を、そのように定義し直すことはできる。つまり、

ある人にとつて「快い」ということは、その人が「よい」と思つて選んだ、ということを意味する

と新たに定義し直すことはできる。そのように定義し直せば、「いい・わるい」はすべて「快・不快」に帰着する、といふ主張は、定義し直された「快」の意味からして、論理的に真だ、ということになろう。

しかし、こうした真理は、□エ、Xというのと同様、まつたく空虚な真である。のみならず、右のように定義し直された「快」は、②日々のコミュニケーションで用いられている「快」とはまつたく異質である。このように、「いい・わるい」という区別を、おしなべて「快・不快」に帰着させることは、容易ではない。

(大庭 健『善と惡—倫理学への招待』より 岩波新書)

※ ニーズ=必要・要求。

※ 命題=あることがらについて、「これはこうである」などという判断を言葉で表したもの。

問1 線部a～eのカタカナを漢字に直しなさい。

問2 □ア、□エにあてはまる言葉を漢字に直しなさい。

ただし、同じ番号は二度使えません。

1 ところが 2 たとえば 3 すると 4 たしかに 5 やはり

問3 線部①「極限状態」とはどのような状態を言つてゐるのですか。その例が記された部分を四十字以内で抜き出しなさい。

- 問4 □Xにあてはまる言葉を次の中から選び、その番号を答えなさい。
- 1 冬の野菜は栄養満点だ
 - 2 地球のまわりを太陽がまわつてゐる
 - 3 独身男には妻はない
 - 4 ナンバーワンよりオンリーワン
 - 5 ピンチのあとにチャンスあり

問5 線部②とありますのが、日々のコミュニケーションで用いられている「快」とは、どのような快さのことですか。三十字以内で説明しなさい。(句読点も一字に数えます)

二〇一〇年度 大阪星光学院中学校 入学試験問題

国語 解答用紙

受験番号

得点

問一
(2点)
d a

(まれた)

e b

(えた)

f c

g

問二
(12点)
7
a

b

c

d

e

f

g

問三
(6点)
6
d

e

f

g

問四
(12点)
4
a

b

c

d

e

f

g

問五
(12点)
5
a

b

c

d

e

f

g

問六
(12点)
6
a

b

c

d

e

f

g

問七
(12点)
7
a

b

c

d

e

f

g

問二、
(2点×5)
1
e a

b

c

d

e

f

g

問三
(8点)
3
a

b

c

d

e

f

g

問四
(6点)
4
a

b

c

d

e

f

g

問五
(10点)
5
a

b

c

d

e

f

g